



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

Alerta en el Segundo Piso: Pedro Haces contra Claudia Sheinbaum

Por Koldo Herria*

"...lo peligroso que es para una república o un príncipe no castigar las ofensas hechas a los pueblos..."

Discursos sobre la primera década de Tito Livio

La oposición política no representa ningún peligro para la consolidación del Segundo Piso de la Cuarta Transformación. Por más torpezas que grabe en video Alias Alito, por más discursos estentóreos de Ricardo Anaya, por más estridencias groseras de Lilly Téllez o arengas gritonas de Kenia López Rabadán, no logran, ni lo conseguirán en el corto plazo, hacer mella o rasguñar la piel del gobierno de Claudia Sheinbaum.

La comencocracia ácida, machacona y crítica, la misoginia de Jesús Silva Herzog (hijo), los juicios de valor del expolitólogo Luis Rubio, las especulaciones exageradas basadas en filtraciones del periodista Raymundo Rivapalacio o las denuncias del colaborador de Roberto Madrazo, Carlos Loret de Mola, tampoco hacen peligrar el proyecto del segundo gobierno de Morena por tres razones: a) porque no logran que crezca la opinión pública desfavorable al liderazgo de la presidenta; b) porque son muchas las ocasiones en las que enseñan el cobre; y c) porque cuando cuestionan algo basados en hechos, cercanos en precisión a la verdad, le hacen un servicio al régimen de alerta que le permite ocultar o corregir errores y hacer ajustes tácticos. Digamos que, sin pretenderlo, se vuelven funcionales. Ojalá que pronto la élite de comentaristas y opinadores relevantes pase por un proceso de sanación mental en el que se extirpe de su pensamiento el expresidente López Obrador, enquistado en sus mentes. Ojalá que pronto recuperemos a formadores de opinión que no escriban enojados. Hace falta análisis con la cabeza fría y, como alguna vez publicó Gabriela Warkentin, se requieren nuevas categorías para abordar la realidad política actual.

Ante el asedio de Trump, para el Movimiento de Renovación Nacional y su gobierno se hace apremiante la necesidad de coherencia permanente entre acciones y principios compartidos con sus seguidores; de congruencia entre el discurso y las acciones; y de cohesión interna entre correligionarios, aliados y coaligados. Trudeau llegó débil (sin apoyos políticos de su propio partido y sin popularidad) a la negociación con Trump. Terminó renunciando. El colombiano Petro, con un escenario interno de división y problemas de corrupción familiar, se puso al tiro con Trump y duró diez minutos de valiente. Sheinbaum tuvo un mejor desempeño porque mantuvo una coordinación notable de su gabinete y un respaldo popular evidente como plataforma para lograr establecer mesas de negociación sobre seguridad, migración y comercio con los gringos.

Es precisamente esa plataforma de cohesión y respaldo la que pone en riesgo Pedro Haces y todos los que se le parecen en algo. La cercanía con el pueblo y la popularidad del gobierno de Sheinbaum se puede desgastar paulatinamente, tener fisuras, cuarteaduras, fracturas o desgajes cuando los propios aliados se convierten en su mayor amenaza por sus posiciones incongruentes o por anteponer sus intereses personales a los del movimiento del que forman parte, pero que no representan.

Pedro Haces es un enemigo embozado. No comparte los principios del movimiento de la cuarta transformación, miente, roba y traiciona.

No coinciden sus intereses particulares con los del gobierno de Sheinbaum y se contraponen con los intereses legítimos de los trabajadores afiliados a su central sindical. Para muestra, un botón: con el acompañamiento de Luis Armando Melgar (financiero político de Ricardo Salinas Pliego y amigo de María Amparo Casar), Haces impulsó una iniciativa para embargar los salarios de las y los trabajadores que obtengan créditos (proporcionados por ellos, con tasas de interés criminales) para cobrarse con descuento de nómina. **El agiotismo y las tiendas de raya porfiristas palidecen ante las acciones de Haces y secuaces para aprovechar su posición política y perseguir beneficios personales, a espaldas de Sheinbaum y esquilmando los trabajadores.** La propia presidenta Sheinbaum tuvo que fijar su posición y advertir que vetaría la Ley en caso de ser aprobada en el legislativo. ¿Qué necesidad? El operador de **Ricardo Monreal** en la Cámara de Diputados reparte billetes para premiar a los legisladores o sanciona y reprende a los que no se subordinan, rivaliza con los más cercanos a la presidenta, siembra la discordia y desparrama frivolidad. ¿Qué suma? Ni siquiera votos, porque puede acarrear, pero no ganar elecciones ni manipular el voto de sus afiliados. Ya perdió el registro del partido político al que el INE negó el registro por financiamiento oscuro y al que salvó el Tribunal Electoral con presiones políticas e Julio Scherer y su padrino **Ricardo Monreal** y con incentivos de 21 millones de pesos entre tres magistrados, según confesaba un dirigente ya fallecido.

La lucha por la libertad y la justicia, según Camus, requiere un compromiso con la causa y capacidad para mantener la cohesión entre aliados, lo que se vuelve indispensable en contextos de alta presión como la que impone cohabitar con Trump. **Hannah Arendt** argumenta que la falta de cohesión y la aparición de facciones con intereses divergentes pueden llevar a la desestabilización del movimiento. Maquiavelo sugiere que un príncipe debe ser astuto y utilizar la división interna a su favor, manteniendo siempre el control para evitar que las facciones se vuelvan demasiado poderosas. Puede ser necesario separar o neutralizar a aliados que representan una amenaza significativa para la cohesión del movimiento. Es el caso de Pedro Haces, de Cuauhtémoc Blanco, de Rubén Rocha... el momento de tirar lastre es inminente, cuando podamos darlos en prenda o su sacrificio sirva como acción ejemplar de alta moral y coherencia.

UN LIBRO, UN CONCIERTO, UN PODCAST

Libro: "Sobre la revolución" (Alianza Editorial) Hannah Arendt. A partir de la revisión de las tres grandes revoluciones de la época moderna (la independencia de Estados Unidos, el derrocamiento de la monarquía borbónica en Francia y la conquista del poder en Rusia por los bolcheviques) formula generalizaciones teóricas de largo alcance.

Concierto: "Revolución Diamantina" (YouTube, Spotify, Apple Music). La compositora mexicana Gabriela Ortiz ganó un Grammy en la categoría de música clásica contemporánea por esta obra inspirada en el movimiento feminista e interpretada por la filarmónica de Los Ángeles, dirigida por Gustavo Dudamel.

Podcast: "Voz Minera MX" (Spotify) Radio Voz Minera difunde noticias laborales y actividades del sindicato de mineros y de Napoleón Gómez Urrutia. El capítulo del 7 de febrero se llama: "Congelando abusiva iniciativa de Pedro Haces."

*@koldoherria
koldoherria@hushmail.com